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COMPOSICIÓN DEL CABILDO 
 
CORREGIDOR: Jacinto de Barrios Jáuregui y Guzmán 
 
REGIDORES:  
Juan de Neyra 
José Ángel de Cuevas Aguirre 
José de Gorráez Beaumont y Navarra 
Francisco Manuel Sánchez Tagle 
Luis de Monroy Guerrero y Luyando 
Mariano Malo de Villavicencio y Castro 
Antonio Méndez Prieto y Fernández 
José González Castañeda 
Pablo Madrazo de la Escalera marqués del Valle de la Colina (hasta noviembre) 
Ignacio Tomás de Miniaga y Elorza 
José Mateos Chirinos 
Manuel de Prado Zúñiga Velasco 
Francisco José de Avendaño Villela y Souza 
 
REGIDORES:  
Eliseo Llanos de Vergara 
Antonio Rodríguez de Soria y Pedrozo 
Juan José Pérez Cano 
Mariscal de Castilla 
José Martín Chávez 
Francisco Manuel Sánchez Tagle 
 
 
1. Enero 1 
 
REGIDORES. EL virrey informa al Cabildo que continúen los seis regidores 
honorarios que fueron nombrados por él. 
ALCALDES DE MESTA. Quedaron como alcaldes de mesta, el marqués de San 
Miguel de Aguayo y el teniente capitán Diego Ballesteros, que fueron alcaldes 
ordinarios en el pasado año. 
ALCALDES ORDINARIOS. Se nombraron como alcaldes ordinarios a Francisco 
Urresti y Antonio Barroso que salió por más antiguo. Prestaron juramento y se les 
entregó la insignia de la real justicia. 
 
 
2. Enero 2 
 
MOLINOS DE TRIGO. El virrey pide a la fiel ejecutoría que notifique a los dueños 



de molinos que franqueen a los panaderos del gremio las harinas que soliciten, 
excepto algunos que pertenezcan a los mismos individuos, sin esperar para ello 
orden de los sujetos o hacenderos. Se vieron también los demás billetes sobre 
este asunto que envió el virrey a la fiel ejecutoría. Se comisionaron a varios 
regidores para ir a las jurisdicciones de Chalco, Texcoco, Toluca y Cuautitlán, para 
que se hagan las trillas y remesas de trigos a esta Ciudad. 
GREMIO DE PANADEROS. Pase a los procuradores generales el reglamento 
para el gremio de panaderos, según indicaciones del visitador general y del virrey. 
ELECCIÓN ANUAL DE OFICIOS: Alférez real, José González de Castañeda; 
fieles ejecutores, Ignacio Miniaga y José Mateos. Cargos por elección: secretario 
de cartas y consultas, Mariano Malo; juez veedor de aguas, Manuel de Prado y 
Zúñiga; alcalde de la Alameda, marqués del Valle de la Colina; juez de la 
administración de puestos y mesillas, José Ángel de Cuevas y Aguirre; obrero 
mayor, Juan de Neyra. Continúan en sus cargos: procurador general, Francisco 
José de Avendaño; diputados de mesa de propios, fiestas, repartimientos, 
elecciones y pobres, Mariano Malo y Antonio Méndez Prieto; diputados de 
Alhóndiga y Pósito, Manuel de Prado y José Castañeda; diputados de Policía, los 
que están nombrados por el virrey; contador de propios, Francisco del Barrio 
Lorenzot; tesorero mayordomo de propios y rentas, Antonio de Leca y Guzmán; 
procurador de la Real Audiencia, José Atanasio Cervantes; capellán del santuario 
de los Remedios, Manuel Rodríguez de Larrea; porteros almotacenes, José de 
Aguilera; tenientes de la villa de Guadalupe y Popotla, los que nombre el 
corregidor; procuradores de esta Audiencia ordinaria, los nombrados en 1768; 
alcalde de la Alhóndiga y mayordomo de los maíces del Pósito, Pedro Rafael de 
Medina, escribano José Joaquín de Arroyo; alarife mayor, Ildefonso de Iniesta 
Bejarano; alguacil de la pila de la plaza, Manuel de Arrillaga; alcalde veedor de la 
carnicería mayor, Matías de Cabrera; fieles repesadores de la carnicería mayor, 
Agustín de Cabrera; de San Hipólito, Juan de Osaeta; Felipe Neri, Antonio 
Balbuena; Santa Clara, Manuel de Balbuena; calle del Reloj, Pedro Francisco y 
Soto; aduana vieja, Joaquín de Medina; puente Colorado, Manuel Páez; Santo 
Domingo, Manuel de Altamirano; San Juan de Letrán, Joaquín de Velarde, Jesús 
María, José Mier; de la expensa de San Pedro y San Pablo, Joaquín; rastro de 
San Antonio Abad, Justo Meléndez; veedor del matadero, José Meléndez; médico 
y cirujano de la cárcel pública, Máximo Ayán de Rivera; boticario, Mario Manuel de 
la Vega; administrador del derecho de sisa, Antonio de Leca y Guzmán; 
administrador del derecho de tres cuartillas, Pedro Alonso Alles Díaz; juez de 
información de maestros de escuela, el diputado más antiguo de la mesa de 
propios y elecciones. 
REAL ADUANA. Se dijo que había determinación por el juez superintendente de la 
Real Aduana para que se pague el seis por ciento de los depósitos irregulares, y 
que en vista de la representación que hizo el arzobispo, cabildo eclesiástico y real 
tribunal del Consulado, que el procurador general y el del común hagan 
representación en nombre de esta Ciudad. 
PROCURADOR GENERAL. Se otorgó el poder al procurador general Francisco 
José de Avendaño, quien a su vez sustituye el poder que se le ha conferido en 
Juan Atanasio Cervantes. 
 



 
3. Enero 3 
 
MOLINOS DE TRIGO. José Ángel de Cuevas y Aguirre quedó como comisionado 
para Toluca, Chalco, Texcoco, Cuautitlán y otras, para que según la orden del 
virrey los hacendados trillen sus trigos y los remitan a los molinos. Dicho señor 
pregunta qué debe hacer si los hacendados presentan diferentes excusas. 
VISITA DE HACIENDAS. Ignacio Miniaga renuncia a su comisión para visitar 
haciendas y se nombra a Juan de Neyra en su lugar. Se vio la distribución de los 
lugares a que han de ir cada uno de los comisionados. 
 
 
4. Enero 7 
 
ABASTO DE PAN. Que se firme y pase al virrey la consulta presentada por el 
procurador general y del común, sobre los daños que siente el público con la 
disminución de onzas en el pan después de haber visto el reglamento del gremio 
de panaderos y elección de un Pósito de harinas y trigos. 
CONCILIO. Que se trate en otro cabildo lo referente a la próxima celebración del 
concilio. 
CAÑERÍAS. Antonio Leca solicita que el contador le entregue recibo de la cantidad 
que entregó para la nueva construcción de cañerías. 
ATARJEA DE CHAPULTEPEC. Que pase al contador la cuenta presentada por 
Antonio Leca sobre la cantidad que se le entregó para la obra de arcos que se 
está construyendo en la atarjea de Chapultepec. 
PROCURADORES. Que se tengan presentes las peticiones de Martín Pérez y 
Domingo Bocarando, quienes suplican que se les nombre procuradores de esta 
Audiencia ordinaria. 
 
 
5. Enero 11 
 
MOLINOS DE TRIGO. Que se tomen las debidas providencias para que los 
hacendados de las jurisdicciones nominadas remitan sus trigos a los molinos, y a 
los cosecheros que necesitan reales para la trilla se les dé del fondo del Pósito. En 
cuanto a las comunidades y clérigos, se haga como indica el procurador. 
CONCILIO PROVINCIAL. El arzobispo invita a esta Ciudad al concilio provincial 
que principia el día 13 de este mes. 
 
 
6. Enero 12 
 
CONCILIO PROVINCIAL. Después de pasar a ver al arzobispo, el corregidor y el 
regidor decano, se decidió asistir al convite de la iniciación del concilio y citar 
después a cabildo para nombrar comisionados que asistirán a dicho concilio. 
MOLINOS DE TRIGO. En vista del superior decreto visto en el cabildo anterior, 
referente a la visita a los hacendados para la revisión de trigos a los molinos, se 



acordó que los comisionados salgan y se les dé lo necesario para sus gastos con 
el testimonio del citado superior billete del virrey. 
 
 
7. Enero 13 
 
CONCILIO PROVINCIAL. Se nombran comisarios para la asistencia del concilio a 
José Ángel de Cuevas y Aguirre y José de Gorráez, para que en representación 
de todo el reino como cabeza y metrópoli, pidan, oigan, confieran, contradigan y 
usen todos los derechos de esta Ciudad. 
 
 
8. Enero 14 
 
CONCILIO PROVINCIAL. José Gorráez manifestó que no estaba de acuerdo con 
el lugar que se le asignó en el concilio y que se nombrara un compañero para los 
días en que José Ángel de Cuevas y Aguirre estuviera ausente. Se acordó que 
trate sobre el asiento extrajudicialmente con el arzobispo y se nombre a Francisco 
José de Avendaño como compañero interino. 
 
 
9. Enero 17 
 
CONCILIO PROVINCIAL. José de Gorráez y Francisco de Avendaño informaron 
de su visita al arzobispo, referente al trato que se dio a la Ciudad en el concilio. 
ACEQUIAS. Que se vea en junta con el superintendente la limpieza de las 
acequias como manda el virrey. 
 
 
10. Enero 22 
 
LAGUNA DE TEXCOCO. Pase al contador el informe presentado por Ignacio 
Tomás de Miniaga en que da cuenta de los autos que formó sobre la limpia de los 
ríos que vierten sus aguas en la laguna de Texcoco. 
CUENTA DEL MAÍZ. Pedro Rafael de Medina, alcalde de la Alhóndiga y 
mayordomo de los maíces del Pósito, presenta la cuenta de los maíces a su 
cargo. 
AGUA. Que el veedor de aguas y procuradores general y del común pasen a 
hacer vista con el alarife mayor sobre el derrame de agua que informa y solicita 
José Álvarez. 
 
 
11. Enero 24 
 
CABILDO. Por no haber asistido suficientes capitulares, se vuelve a citar a junta 
para ver el arreglo de propios expedido por el visitador general y el decreto del 
virrey. 



 
 
12. Enero 26 
 
PROPIOS. El juez superintendente respondió al Cabildo que no era necesario 
hacer otra junta para ver lo referente al arreglo de propios. Se acordó que se 
saque copia de lo determinado en la junta del día 23 y el original pase a los 
procuradores generales. 
 
 
13. Enero 28 
 
ABASTO DE CARNE. Se votó sobre el aumento de la carne en tiempo fértil y la 
rebaja en tiempo estéril, según lo solicitaba el virrey en decreto al Cabildo. Se 
acordó que no se haga novedad y se den las mismas onzas en tiempo de seca y 
de verano. 
PADRÓN DE MILICIAS. El virrey pide que se termine el nuevo padrón general 
para completo del regimiento de infantería de milicias de blancos de esta Ciudad, 
y para las siete compañías de pardos. Que se acuse recibo y se saque copia para 
los señores que están atendiendo los padrones. 
ACEQUIAS. Mariano Malo dice que la limpia de acequias debe hacerse por gente 
asalariada y con la dirección del ingeniero Nicolás Lafora. 
ALCALDES DE PUEBLA. Manuel Antonio Bravo y Gerónimo Valdivia Gutiérrez 
fueron nombrados como alcaldes ordinarios del Ayuntamiento de Puebla. 
 
 
14. Febrero 6 
 
SUBTENIENTE. El virrey informa al Cabildo de la renuncia concedida al 
subteniente José Osaeta, para que se haga la propuesta correspondiente 
PADRÓN. El marqués del Valle de la Colina dice que no puede ejecutar el padrón, 
por lo que se acordó dar la comisión a Antonio Pedroso. Que se pida al virrey que 
no admita esta renuncia. 
 
 
15. Febrero 8 
 
VACANTES. Se propusieron para la subtenencia vacante a Ignacio Moreno, Pablo 
Fernández, Juan de Palazuelos y Peña y a José Picaza Gutiérrez. 
RÍOS. Pase a los procuradores generales los autos y representación de Ignacio 
Miniaga sobre reparos de los ríos presentados por el contador. 
PADRÓN. El virrey decidió aceptar la renuncia del marqués del Valle de la Colina 
sobre el cuartel del padrón que le corresponde y se hizo cargo José González de 
Castañeda. 
PROPIOS. El presente escribano mayor dijo que la impresión del despacho del 
visitador general sobre el arreglo de propios estará para el miércoles de la 
subsecuente semana. 



 
 
16. Febrero 9 
 
PROPINAS. El visitador general solicita al cabildo que se entregue al mayordomo 
de propios el cargo de la cantidad de propinas repartidas en el año anterior. 
 
 
17. Febrero 13 
 
COMISIÓN DE AGUAS. El virrey informa que lo dispuesto en la instrucción del 
visitador general para que la comisión de aguas de la arquería de Santa Fe se una 
y agregue a la de Chapultepec, no altera el nombramiento que tiene el marqués 
del Valle de la Colina. 
ACEQUIAS. Sobre la limpia de acequias el virrey decidió conformarse con el 
informe que le hizo el ingeniero Nicolás de Lafora. 
FIESTA DE SAN FELIPE. Mariano Malo, como comisionado de fiestas, informó 
que la fiesta de San Felipe de Jesús en la iglesia de San Agustín no se hizo con la 
solemnidad debida, por lo que se acordó que dicha celebridad se traslade al 
templo de San Hipólito. 
 
 
18. Febrero 14 
 
PROPIOS. Que se distribuyan los doscientos impresos del despacho del visitador 
sobre el arreglo de propios, al virrey, los oidores, capitulares de esta Ciudad y a 
los tribunales precisos, y que los demás se pongan en su archivo. 
RENTA DE LA SISA. Vistos algunos capítulos referentes a la renta de sisa, se 
acordó enviar algunos ejemplares de los impresos a la Real Aduana. 
PLAZA MAYOR. Que el juez de puestos y mesillas de la plaza mayor ponga en 
ejecución lo que previene el reglamento. 
PROCURADOR GENERAL. Sobre el artículo que trata de la procuraduría general 
y sobre abogados, se acordó consultar al visitador. 
 
 
19. Febrero 19 
 
SUBTENENCIA. El virrey informó al Cabildo que para la subtenencia vacante, 
aprobó el primer propuesto en la consulta. 
PROCURADOR GENERAL. Respecto a lo dicho por el alcalde de la Alhóndiga, se 
votó que se espere a que los procuradores generales les pidan y se cobre el 
medio real. 
COBRADOR. Pedro Alles Díaz, cobrador del ramo de tres cuartillas, dice que en 
vista del reglamento formado por el visitador está dispuesto a cesar en su cargo, 
pero que en su lugar quede el tesorero de esta Ciudad. Se acordó que se consulte 
al virrey. 
APODERADO EN ESPAÑA. Pase al contador la cuenta que presenta el 



apoderado en España. 
 
 
20. Febrero 21 
 
ALHÓNDIGA. Que los diputados de Alhóndiga vayan a consultar al virrey sobre si 
los indios están exentos de la contribución propuesta por el visitador a los maíces 
que están en la Alhóndiga. El virrey decidió que se le comunicara al visitador. 
FIEL EJECUTORÍA. Pase a la fiel ejecutoría el auto proveído por Manuel de Prado 
y Zúñiga sobre los lienzos de Bretaña que se preparan en una casa de San Ángel. 
El marqués de Rivascacho, Diego Ballesteros y Felipe Sáenz de Sicilia y Pedro Gil 
de Rosas, a su propio derecho y en nombre de los labradores de la provincia de 
Chalco, piden que se certifique que en algún tiempo sí se cobró alcabala del que 
tuvo en arrendamiento dicho real derecho esta Ciudad del maíz que se vendía. 
ALCALDE ORDINARIO. Diego de Ballesteros solicita certificación de sus servicios 
como alcalde ordinario y de mesta. 
SANTO OFICIO. Título de familiar del Santo Oficio de la Inquisición que Servando 
Gómez de la Cortina presenta para que quede asentado en este libro capitular. 
 
 
21. Febrero 25 
 
 
REGIDORES HONORARIOS. El virrey nombró como regidores honorarios para 
este año y el siguiente a Juan Pérez Cano, quien será además procurador síndico 
del común, Eliseo Llanos de Vergara y José Martín Chávez junto con los 
nombrados anteriormente. 
EMPEDRADOS. El virrey decidió exonerar por ahora a la junta de policía de la 
comisión de empedrados. 
ALHÓNDIGA. Que José Javier de Cubas Bad recurra al visitador general para que 
los guardas de garitas sepan dónde deben proveerse del papel para guiar a la 
Alhóndiga las partidas de maíz. 
SUBTENENCIA. El conde de Santiago informa que el virrey le concedió la 
subtenencia vacante a José de Osaeta.  
FIEL EJECUTORIA. Que la fiel ejecutoría tome las providencias necesarias para 
que no se introduzcan animales a las tablas en malas condiciones. 
DERECHO DE SISA. Que se consulte al virrey como propone José Gorráez 
respecto a que el arzobispo y él están exentos del derecho de sisa. 
RASTRO DE CARNE. Que el procurador vea el asunto del repartimiento de tablas 
del rastro de San Antonio Abad, ya que según el arreglo del visitador general, no 
se podría aceptar al conde de San Mateo de Valparaíso y bajarán las tablas de 
precio. 
 
 
22. Febrero 26 
 
REGIDORES HONORARIOS. Se dio posesión a los regidores honorarios. 



 
 
23. Marzo 1 
 
DERECHO DE TRES CUARTILLAS. El virrey indica que Pedro Alles Díaz debe 
cesar en el cobro del derecho de tres cuartillas y que continúe el tesorero 
mayordomo. 
PROPIOS. Que pase el expediente presentado por el procurador general sobre 
que el repartimiento de tablas de San Antonio Abad pase a la mesa de propios. 
CONCILIO. José de Gorráez informó que en el concilio que se está celebrando se 
determinó que el día de Santo Tomás de Aquino sea efectivo, pero que se pueda 
trabajar. 
PROPIOS. El contador informó que el arreglo de propios del visitador general 
previene que semanariamente se cobre medio real a cada carga de maíz, y que se 
guarde en arca de tres llaves. 
TESORERO. Que el tesorero administre y dé al contador el dinero para las sillas 
que solicita. 
 
 
24. Marzo 5 
 
ABASTO DE CARNES. El virrey decidió aprobar lo acordado por la Ciudad para el 
abasto de carnes. 
TESORERO DE PROPIOS. El tesorero mayordomo de propios y rentas de esta 
Ciudad presenta la cuenta del año de 1770 para que el contador proceda a los 
trámites acostumbrados. 
LIMPIA DE CALLES. El corregidor dijo que el virrey le mandó hacer carros para 
sacar las inmundicias de las calles, con sus peones y que vayan a cuenta de la 
Ciudad. 
MEDIO REAL DE MAÍZ. Francisco Sánchez Tagle dijo que Benito Linares, 
contador provisional de la visita general, le hizo saber la cobranza del medio real 
de maíz que se cobra a los indios. Que se consulte al visitador general. 
ACEQUIAS. El portero avisa que el superintendente está esperando para el 
remate de la limpia de acequias. 
 
 
25. Marzo 6 
 
MEDIO REAL DE MAÍZ. Se votó que se hiciera consulta al visitador sobre lo que 
deben pagar los indios por la entrada del maíz y sobre los tocineros. 
ALHÓNDIGA. Los diputados de Alhóndiga y Pósito piden que se dé preferencia a 
los asuntos de su cargo. 
 
 
26. Marzo 12 
 
VISITADOR GENERAL. El visitador general José de Gálvez, en pliego al Cabildo, 



informa que no tiene arbitrio para conceder a lo que le exponen sobre que un 
capitular letrado gane dos sueldos. 
CAÑERÍA. Antonio Mier junto con Manuel de Prado solicitan se les devuelvan las 
memorias de la construcción de la cañería. 
 
 
27. Marzo 18 
 
COLECTA DE TRIGO. El alguacil mayor dijo que había practicado la comisión 
para el reconocimiento y colecta de trigos para esta capital, de Cuautitlán hasta 
San Juan del Río. 
COLEGIO DE BETLEM. Sobre el asunto del número de niñas que deben gozar de 
la limosna que entrega la Ciudad a las pobres del colegio de Betlem, se acordó 
que se haga consulta al visitador general para que verifique su disposición. 
LIMPIA DE RÍOS. Se celebre junta con el superintendente para ver los autos 
sobre la limpia de los ríos Remedios y Tlalnepantla. 
FIEL CONTRASTE. Manuel de Prado y Zúñiga presenta las cuentas del oficio de 
juez administrador del fiel contraste que corresponden al año pasado. 
ABASTO DE CARNE. Que el corregidor consulte al virrey sobre la petición de 
Juan Antonio Yermo, obligado del abasto de carnes, de que la Ciudad haga las 
providencias necesarias para que los sujetos que son necesarios en la intendencia 
de carnes no tengan que recurrir a alistarse, ya que el bando obliga a todas las 
personas que no tengan educación, independientemente del oficio que 
desempeñen. 
 
 
28. Marzo 26 
 
MEDIO REAL DE MAÍZ. Se recibió billete del visitador general, en el que dice que 
los indios no están incluidos en la contribución del medio real por el maíz que 
introduzcan a la Alhóndiga, y se pase el billete a los jueces diputados de 
Alhóndiga. 
 
 
29. Abril 4 
 
ACEQUIAS. El virrey aprobó el remate de la limpia de acequias celebrado con 
Ildefonso de Iniesta; se acordó que pase el expediente a la junta de policía. 
 
 
30. Abril 8 
 
CONTRIBUCIÓN DEL MEDIO REAL. Que se consulte al virrey por medio de la 
junta de Alhóndiga para la licencia del bando y con testimonio de lo que presenta 
el del común sobre el medio real. 
CALZADAS. Ignacio Tomás de Miniaga presentó las memorias de los gastos de la 
reparación de la calzada de Guadalupe. 



ABOGADO DE LA CIUDAD. Vicente Alejandro de Bustamante Bustillo, abogado 
de esta Audiencia, dice que tiene hecho un recurso al rey, por lo que solicita a la 
Ciudad que le instruya al respecto. 
José de Castañeda, sobre la cuenta de los gastos de la procuraduría. 
 
 
31. Abril 10 
 
PUENTE DE SAN LÁZARO. EL guarda mayor de la Real Aduana informó que el 
puente de la acequia de San Lázaro se ha bajado tanto que impide el paso de las 
canoas, por lo que se levantó una garita que permite el paso a espaldas de la 
aduana. Sugiere que se mande formar el puente de nuevo. 
 
 
32. Abril 11 
 
PUENTE DE SAN LÁZARO. Pase a la junta de policía el billete del virrey sobre la 
petición del guarda mayor de la Real Aduana, para que se mande formar el puente 
de San Lázaro ya que se ha bajado tanto que impide el paso de las canoas. 
PADRÓN DE MILICIAS. Que se vuelvan hacer los padrones para el regimiento de 
blancos y batallón de pardos, presentando la gente útil al sargento Pedro Garibay. 
 
 
33. Abril 12 
 
ABOGADO DE LA CIUDAD. Se nombraron como abogados de esta Ciudad, en 
virtud del despacho del visitador José de Gálvez, a Felipe Luna y Miguel Primo de 
Rivera. 
CABILDO. Se vea en otro cabildo la proposición de varios gremios para formar 
tropa y regimiento urbano. 
 
 
34. Abril 22 
 
CERTIFICACIONES. Que se le den las certificaciones que pide Mariano Malo 
sobre sus empleos y asistencias a esta Ciudad. 
HIDALGUÍA. Pase a los procuradores generales la petición del capitán Diego 
Ballesteros para que se asiente hijodalgo. 
TESORERO. Antonio de Leca, tesorero mayordomo, presenta la cuenta de los 
gastos de milicias. 
PAGO DE SALARIOS. Que se vea en junta con el juez superintendente el escrito 
de Juan Bautista de Belauzarán, quien pidió que se le restituya todo lo atrasado de 
su sueldo en el empleo de toque de queda. 
PROCURADORES GENERALES. Vuelva el expediente del contador Francisco del 
Barrio Lorenzot, en vista de que se le asignó salario en el arreglo general a los 
procuradores generales. 
REGIDOR. Antonio Mier y Terán presenta la real cédula de confirmación del oficio 



de regidor. 
 
 
35. Abril 23 
 
JUNTAS MUNICIPALES. En vista del billete del virrey y del comisionado de San 
Pedro y San Pablo, se acordó nombrar a José González Castañeda como vocal, y 
a Eliseo Llanos de Vergara, regidor honorario, como diputado personero para 
asistir a las juntas municipales de dicho colegio. 
MILICIAS. Se vio la representación de los maestros artesanos examinados en que 
dicen que Juan de Villalba no estima precisa la subsistencia del regimiento de 
milicias urbanas, y sólo aceptó continuar una de las dos compañías de granaderos 
que forman plateros batehojas y tiradores de oro. Se acordó hacer la proposición 
al virrey. 
GREMIOS. José Salazar y Antonio Peña, veedores del gremio de cerería, 
preguntan si los maestros examinados deben presentarse o no a milicias. 
TRES CUARTILLAS. Pase a los procuradores la representación de Antonio Leca 
en que pide que se declaren reglas para la administración de tres cuartillas de 
harina y cebada. 
SECRETARIO. Mariano Malo, que se halla de secretario de cartas y consultas, 
pide que se informe al visitador de su trabajo sin goce de sueldo. 
 
 
36. Abril 30 
 
SALARIOS. Pase al procurador general la petición de Francisco del Barrio 
Lorenzot, para que se informe al visitador sobre su aumento de salario. 
APODERADO EN ESPAÑA. Manuel Coronado Gavaldón se presentó en una carta 
al Cabildo como agente de negocios en la corte de Madrid. 
 
 
37. Mayo 4 
 
REGIDORES. El virrey envió el plan de la lotería y de las funciones que 
corresponden a un regidor, se acordó nombrar para dichas funciones a José Ángel 
de Cuevas y Aguirre. 
APODERADO EN ESPAÑA. Se acordó que se escriba una carta al apoderado en 
España, pidiendo que no se apruebe el arreglo de propios de esta Ciudad que hizo 
el visitador general, hasta no oír a la Ciudad. 
 
 
38. Mayo 29 
 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Que los diputados de fiestas pasen a ver al virrey 
para el traslado de la imagen de los Remedios a esta ciudad, en vista de la 
escasez de lluvias y las enfermedades. 
SACRISTÁN DEL PALACIO DEL VIRREY. Pase a los procuradores general y del 



común la petición del virrey sobre el acuerdo del visitador general para la cantidad 
anual que se debe entregar al sacristán de la capilla del palacio del virrey. 
COLEGIO DE SAN ANDRÉS. Se sustituye a Antonio Rodríguez Pedroso con José 
Martín Chávez en la junta municipal del colegio de San Andrés. 
PORTEROS. Se acordó nombrar portero propietario y más antiguo a José 
Aguilera. 
 
 
39. Junio 1 
 
CONSULTA AL VIRREY. Que el procurador general y del común hagan consulta 
al virrey sobre las manifestaciones del trigo de los panaderos. 
VIRGEN DE LOS REMEDIOS. Según la consulta que se hizo al virrey y al 
arzobispo, se acordó esperar a que terminase la octava de Corpus para el traslado 
de la imagen de los Remedios. Se informó al tesorero para los gastos de dicha 
función. 
CASA PROFESA. Juan de Dios Resta, como procurador general de la 
congregación de Filipinas, pide que esta Ciudad solicite una confirmación del rey 
de la comisión que se le hizo de la Casa Profesa. 
CERTIFICACIÓN DE SERVICIOS. Se dé certificación a Vicente Alejandro de 
Bustamente y Bustillo sobre sus servicios y méritos, pero que no se haga el 
informe al rey. 
AGUA. Bernardo Ramírez quiere que se le devuelvan los títulos de la data de 
agua. 
 
 
40. Junio 14 
 
AGUA. Pase al procurador general la solicitud de la abadesa del convento de 
Santa Inés sobre el derrame de agua que les donó Francisco Sánchez Tagle. 
HIDALGUÍA. Pasen a los procuradores general y del común los autos de hidalguía 
de Francisco González Guerra. 
 
 
41. Junio 21 
 
CAÑERÍAS. Que los conductos de agua que pasen por la calle de Tacuba se 
renueven y lo mismo con las demás cañerías que lo necesitan, para seguir la obra 
del empedrado y evitar que después de compuestas las calles se tengan que 
hacer nuevas roturas, pide el virrey al Cabildo. 
TRES CUARTILLAS. Que continúen los autos sobre la administración de la renta 
de tres cuartillas, como piden los procuradores generales. 
PROCURADOR. Pedro López Cortegana solicita el empleo y título del procurador 
ordinario de esta Audiencia; se acordó que pasen los autos al contador. 
SISA DEL VINO. Que se le dé certificación y se borre en los libros la deuda de 
Joaquín Hidalgo, en la cuenta que resultó de alcance contra sus bienes por la 
muerte de su padre, recaudador de la sisa de vino, aguardiente y vinagre. 



ALHÓNDIGA. Se nombra por ministro de esta Alhóndiga a Pedro Bisoso y Pasos, 
portero almotacén. 
GUARDA MAYOR DE LA MONTERILLA. Juan López de Santa María, guarda 
mayor de la monterilla, portales de mercaderes y cajones de esta Ciudad, solicita 
que se le entreguen las llaves de un cajón con su vivienda. 
CORTESÍA A LA CIUDAD. Antonio Buenaventura de la Barrera, por la ciudad de 
Tlaxcala, solicita certificación de las cortesías y ceremonias que se acostumbran 
cuando asiste la Ciudad sin la Real Audiencia a las funciones de la catedral. 
 
 
42. Junio 25 
 
PANADERÍAS. En vista de la certificación presentada por la fiel ejecutoría, se 
acordó que se haga saber a los diputados del trato de panaderos, lo extraño que 
resultó su procedimiento en la visita y multas a panaderías. Que se haga además 
consulta al virrey sobre lo expresado por Felipe Luna, y que la fiel ejecutoría no 
puede usar sus facultades y jurisdicción por los sucesos de dichos diputados. 
CABILDO. Se vea en otro Cabildo el comportamiento del provisor en la visita que 
le hicieron los diputados de fiestas. 
 
 
43. Junio 28 
 
FALTA DE LLUVIAS. El corregidor propone que por la falta de lluvias y demás 
circunstancias del clima, se haga un novenario al crucifijo de Santa Teresa, a 
Guadalupe de Loreto, San Gregorio Taumaturgo o San Hipólito. 
LADRILLERÍA. Pase al marqués del Valle de la Colina para que ejecute lo 
mandado por el virrey para que la ladrillería construida para la cañería de Betlem, 
que tiene un puente de comunicación con la calzada y es muy fácil que por ella se 
introduzcan contrabandos. 
SALARIOS. Se vea en junta con el juez superintendente los autos sobre el 
aumento de salario a Francisco del Barrio Lorenzot. 
CONCILIO PROVINCIAL. Que José de Gorráez y Francisco Avendaño, en las 
sesiones del concilio provincial traten y resuelvan con los diputados de la iglesia 
de Valladolid sobre comprometerse o litigar el dominio y posesión de la casa o 
ermita del venerable Gregorio López. Los anteriores regidores informaron también 
que el concilio había resuelto comunicar al rey que se dispensara a los indios de la 
abstinencia de carnes en todos los viernes del año, y que la Ciudad hiciese un 
informe para la extinción o reforma de las pulquerías que fomentan la embriaguez 
entre los indios. 
 
 
44. Julio 1 
 
MILICIAS. Se acordó que el tesorero mayor informe desde cuándo se comenzó 
por contratar la recomposición de armas de los regimientos de esta Ciudad y que 
desde entonces se satisfaga la cantidad que previene el virrey. 



PUENTES Y CALZADAS. Se acordó, según el informe dado por el marqués del 
Valle de la Colina, que se demuela el puente que está en la calzada de 
Chapultepec.  
FIELES DE CARNICERÍA. Que el contador liquide la cuenta presentada por el 
tesorero sobre el pago mensual a los fieles de carnicería y se le declare de 
responsabilidad por no ser renta de esta Ciudad. Se vea en junta con el 
superintendente la petición de los oficiales de la carnicería mayor para que se les 
aumente el sueldo. 
VIRGEN DE GUADALUPE. El superintendente dijo que estaba bien la 
determinación de la Ciudad para erogación del costo y gasto del novenario a la 
virgen de Guadalupe. 
 
 
45. Julio 2 
 
COLEGIATA DE GUADALUPE. Se vio la resistencia de la colegiata de la iglesia 
de Guadalupe al dar el altar a las demás comunidades religiosas, y se acordó 
finalmente hacer una representación al virrey para que la colegiata deje el altar en 
algunos días. 
 
 
46. Julio 3 
 
COLEGIATA DE GUADALUPE. El visitador José de Gálvez dijo que se vieran las 
cédulas de la erección de la colegiata para dar estado al negocio, y que se cediera 
el altar a las demás comunidades religiosas. 
 
 
47. Julio 3 
 
ARZOBISPO. Se vio una carta del prior del convento de Santo Domingo en la que 
informa a la Ciudad que el arzobispo le sugirió que los prebendados del santuario 
adelantaran sus oficios y dejaran libre el altar y coro para las comunidades. 
IGLESIA DE LA VIRGEN DE GUADALUPE. El contador, que lleva diario los 
acaecimientos en las funciones, dio razón de lo antes acostumbrado en las 
funciones religiosas en la iglesia de Guadalupe. 
VIRGEN DE GUADALUPE. Entró a cabildo el prior del convento de Santo 
Domingo, José Ramonel, y después de ver la respuesta del virrey se acordó 
suspender el recurso de las comunidades al novenario. 
 
 
48. Julio 4 
 
VIRGEN DE GUADALUPE. José González Castañeda y Eliseo Llanos de Vergara 
dijeron que el virrey expresó que se hiciera otro novenario por esta Ciudad para 
que lo celebrasen las comunidades. 
 



 
49. Julio 6 
 
VIRGEN DE GUADALUPE. Estando en esta sala capitular Eliseo Antonio Llanos 
de Vergara, entraron los padres prior del convento de Santo Domingo, guardián de 
San Francisco, prior de San Agustín, el del Carmen, el comendador de Nuestra 
Señora de la Merced, el de San Juan de Dios, el de San Hipólito y prefecto de 
betlemitas, y expresaron su agradecimiento a dicho señor como uno de los 
comisionados para la celebración del segundo novenario a la virgen de 
Guadalupe. 
 
 
50. Julio 8 
 
REGIMIENTOS DE INFANTERÍA. El virrey informa a la Ciudad su disposición 
para que se formen cuatro subtenientes de bandera en el regimiento provincial de 
infantería, y que esta Ciudad haga las debidas propuestas. Que se tome razón en 
los libros de que Julián José Tineo fue nombrado cadete por el virrey y se tenga 
presente para las vacantes, igual que a Ignacio Fernández Córdova, José Teodoro 
Ferril y Rafael Pérez Bello. 
COLEGIATA DE GUADALUPE. José Castañeda y Eliseo Llanos de Vergara 
informaron que el Cabildo de la real colegiata aceptó cantar la misa y salve. 
DIPUTADOS. Se nombró como diputado en lugar de Mariano Malo a Manuel 
Prado y Zúñiga. 
FIEL CONTRASTE. Pase a los procuradores general y del común el informe de 
Manuel Prado sobre la renta de fiel contraste. 
PROCURADOR. Luis de Luyando presentó la cuenta de la procuraduría general a 
su cargo en el año de 1769. 
VISITA DE COMUNIDADES. Antonio Llanos de Vergara informó de la visita de 
comunidades al Cabildo. 
 
 
51. Julio 12 
 
SUBTENENCIAS. Se hicieron las siguientes proposiciones para las subtenencias: 
José Teodoro Ferril de la Mota, Luis de Angulo y Velasco José Picaza, para una. 
Benito Tineo, Ignacio Fernández de Córdova, José Sandoval, para la segunda. 
Ignacio Fernández de Córdova. Baltasar Mosqueira, Antonio de la Barrera y 
Córdova, para la tercera. Y Rafael Pérez Bello, Juan Palazuelos Peña, Diego Arce 
y Palma, para la cuarta. 
GUARDA MAYOR. Que en otro cabildo se vean con los autos que hubiera la 
petición de Juan López de Santa María, guarda mayor de los cajones de esta 
Ciudad. 
HIDALGUÍA. Pasen los procuradores general y del común los autos de hidalguía 
de José Dionisio de Uría Zubarruti. 
AGUA. Se retire el pedimento de derrame de agua del convento de Santa Inés, en 
vista de que Francisco Sánchez Tagle dice que da tal derramamiento de agua por 



ser suyo. 
PANADERÍAS. Los diputados de trato de panadería explicaron a este Cabildo que 
no ha procedido a las diligencias y multas que se versan en la certificación, y que 
el único con autoridad es Manuel de Pruma, quien a su vez tiene órdenes 
superiores. Se acordó que los procuradores hagan informe. 
PROCURADOR. Francisco de Barrio encontró a Pedro López Cartagena Guzmán 
y se acordó nombrarlo procurador de esta Audiencia. 
CABILDO. José de Castañeda informó que llegó a sus manos un acto celebrado 
en Puebla, que comenzaba así: "Ya, ya comenzó a respirar del barbarismo (lo que 
en nuestra edad debemos en gran manera agradecernos) este americano reino 
que acaso hasta aquí ninguno fue más afortunado". Se acordó verlo en otro 
Cabildo. 
 
 
52. Julio 18 
 
ALHÓNDIGA. Pase a la junta de Alhóndiga el billete del virrey sobre el bando que 
indica la prohibición de venta de maíz en las casillas privadas. 
MILICIAS. El virrey pide que se le informe sobre cómo se encuentra el caudal de 
sisa, para dar providencias sobre los gastos de milicias. 
INFORME DE SERVICIOS. Que haga un informe el procurador general para el rey 
sobre Atanasio José de Urueña, presbítero de este arzobispado, sobre los 
servicios desempeñados y demás referencias. 
HIDALGUÍA. Se asiente en el libro nobiliario la hidalguía de Diego López 
Ballesteros. 
DERECHO DE TRES CUARTILLAS. Se vio un informe del tesorero mayordomo 
sobre quiénes no pagan el derecho de tres cuartillas de cebada, y que quienes 
realmente pagan son los indios y gente pobre. 
COLEGIO DE BETLEM. Que se remita al visitador el informe del procurador 
general sobre el dinero destinado a las niñas del colegio de Betlem. 
 
 
53. Julio 19 
 
CAPELLÁN DEL VIRREY. Se celebre junta con el juez superintendente sobre el 
dinero que se debe entregar al capellán del virrey. 
PASEO DEL PENDÓN. Se vio un billete del virrey en el que informa sobre la 
ayuda de costa para los gastos de la función del pendón en el día de San Hipólito. 
Referente al salario que recibe José González de Castañeda como fiel del repeso 
del rastro y juez veedor de la Piedad, que se suspenda dicha comisión ya que el 
virrey considera que se compensa con los quinientos pesos de salario anual que 
corresponden a cada capitular, según indica José de Gálvez. 
 
 
54. Julio 23 
 
ALCALDES DE ALHONDIGUILLAS. Se nombraron alcaldes para las 



alhondiguillas o puestos de maíz construidos en los barrios de esta Ciudad. 
MAÍZ. Se vieron los autos para que Antonio Leca pase a la provincia de Chalco a 
la compra de dos mil cargas de maíz. 
 
 
55. Agosto 1 
 
COLEGIO DE BETLEM. Se vieron los autos del dinero que se debe dar a las niñas 
del colegio de Betlem, según el visitador José de Gálvez. 
 
 
56. Agosto 5 
 
ARZOBISPO. Se trató sobre el cumplimiento que se debe hacer al arzobispo 
Antonio Lorenzana y Buitrón, quien fue promovido al arzobispado de Toledo. 
 
 
57. Agosto 7 
 
COLEGIATA DE GUADALUPE. Que se vea en junta con el superintendente el 
informe de Mariano Malo de que la colegiata no quiere el dinero ni aun para los 
gastos de la sacristía. 
CONCILIO PROVINCIAL. Que los asistentes al concilio vayan a cumplimentar al 
arzobispo y acuerden con el cabildo eclesiástico para la misa y el tedeum. 
CORRIDAS DE TOROS. Se vio una real cédula en la que el rey indica al Cabildo 
que el corregidor tiene la presidencia en las corridas de toros llamadas 
particulares, mientras que en las reales, que comprenden las de entrada del virrey 
y exaltaciones por los monarcas, la tiene la Real Audiencia. 
ALCALDE DE ALHONDIGUILLAS. Se vieron los fiadores presentados por los 
alcaldes de alhondiguillas. 
 
 
58. Agosto 8 
 
ARZOBISPO. Se vio un billete del arzobispo agradeciendo los cumplimientos que 
le presentó esta Ciudad con motivo de su ascenso al arzobispado de Toledo y se 
acordó celebrar junta con el superintendente. 
 
 
59. Agosto 17 
 
FIEL EJECUTORIA. Que se celebre junta con el superintendente para ver el billete 
del virrey sobre la ayuda de costa que se ha de dar a José Arroyo Bernardo de 
Quiroz en el oficio de la fiel ejecutoría. 
MEDIO REAL DE MAÍZ. El virrey indica que sobre la exacción del medio real en 
carga de maíz, sólo quedan exentos los maíces de diezmos de esta catedral y los 
destinados a hospitales. 



CAPILLA DEL PALACIO. Que se celebre junta con el juez superintendente sobre 
el billete del virrey en el que indica cómo se ha de hacer el sostenimiento de la 
capilla de palacio. 
AMERICANOS. Se vio memorial de José Gorráez dado al virrey, en que dice que 
en vista de la noticia de que el rey se había informado contra los americanos con 
fin de separarlos de los empleos de primer orden, dispuso la Ciudad representar al 
rey la injuria que se hacía a la nación. Se acordó que el informe pase a los 
abogados de la Ciudad, y se celebre junta con el juez conservador. 
ALCALDE DE ALHONDIGUILLAS. Francisco Suárez de Figueroa, alcalde de una 
de las alhondiguillas, presentó fiador. 
 
 
60. Agosto 22 
 
INFORME AL REY. Que José de Gorráez haga el informe al rey que solicita Diego 
Ballesteros. 
HIDALGUÍA. Se vieron informes sobre el procurador general y del común para que 
se asiente en los libros de nobleza la hidalguía de José Dionisio de Uría Zubarruti. 
 
 
61. Agosto 27 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se hizo la nominación de los diputados para 
Puebla para el real palacio, la plazuela de Santo Domingo, para nuestra señora de 
Guadalupe, etc., para recibir al virrey Antonio María de Bucareli y Ursúa. 
CORRIDA DE TOROS. Se vio el duplicado de la real cédula sobre quién debe 
presidir en la corrida de toros, en la entrada de virreyes. 
OBISPO DE DURANGO. Se haga el informe al rey como pide el obispo de 
Durango. 
ARZOBISPO. Se haga un informe como pide Antonio Rodríguez, prior del 
convento del Espíritu Santo y procurador de San Hipólito, sobre los adelantos que 
se han verificado con el arzobispo Lorenzana. 
 
 
62. Septiembre 2 
 
OBRA DE CHAPULTEPEC. Se vio un billete del virrey sobre la nominación de 
Antonio Mier y Terán como juez de la obra de Chapultepec, en vista del 
fallecimiento del marqués del Valle de la Colina. 
CORRIDAS DE TOROS. El virrey pide a la Ciudad el original y duplicado de las 
reales cédulas sobre presidir la plaza de toros. 
CONCILIO PROVINCIAL. En vista de que el virrey nombró a José Gorráez para 
cumplimentar a Antonio María de Bucareli y Ursúa, que viene como nuevo virrey, 
se comisionó para asistir en su lugar al concilio a Juan Lucas Lasaga. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se acordó que el decano haga la arenga el nuevo 
virrey en el arco triunfal que se pone en la esquina de la plazuela de Santo 
Domingo. 



 
 
63. Septiembre 6 
 
FUNCIONES DE LA CIUDAD Y MONTE PIO. Se vio un informe de José Ángel de 
Cuevas y Aguirre sobre la asistencia de los capitulares a las funciones de la 
Ciudad, y la fundación de un montepío para la ayuda de los herederos de 
regidores. Se acordó que dicho señor firme un plan para presentarlo al virrey. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Que se le habiliten los dos tercios de su salario 
como alcalde de la Alhóndiga a Pedro Rafael Medina 
INFORME AL REY. Se acordó firmar el informe al rey que solicitó el corregidor. 
 
 
64. Septiembre 10 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se nombra a José Ángel de Cuevas y Aguirre para 
acompañar al alguacil mayor a cumplimentar al virrey Bucareli a la ciudad de 
Puebla. 
 
 
65. Septiembre 11 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se vio un billete del virrey Antonio María Bucareli, 
sobre su nombramiento como tal y el itinerario hasta esta ciudad. 
SISA DEL VINO. El virrey marqués de Croix informa al Cabildo que el visitador 
general está exonerado de la contribución de sisa de vino. 
ESCRIBANOS. Pasen los procuradores generales el decreto del marqués de Croix 
sobre el sueldo anual del escribano de la fiel ejecutoría. 
HIDALGUÍA. Se asiente en el libro de nobleza la hidalguía de Francisco González 
Guerra. 
 
 
66. Septiembre 17 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se acordó hacer un baile para el recibimiento del 
virrey en vista de que no se pueden hacer comedias, debido a las reformas que se 
hicieron al real palacio. 
PROTECCIÓN DE LA CIUDAD. La ciudad de Oaxaca dice que aquel 
Ayuntamiento pide la protección de esta Ciudad para Domingo Palacio Arandia, 
que se gradúa en sagrada Teología. 
 
 
67. Septiembre 25 
 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se nombra al corregidor y a Juan Lucas de Lasaga 
para verse con los ministros togados y saber por qué no asistieron a los bailes ni a 
la mesa. 



 
 
68. Octubre 1 
 
PANADERÍAS. Que los procuradores se presenten en la Real Audiencia pidiendo, 
como partes que son, se les entreguen los autos de la apelación del panadero 
Diego Retana en las providencias tomadas por Manuel de Pruna que dice ser juez 
comisario, nombrado por el superior gobierno. 
INFORME DEL VIRREY. El marqués de Croix solicita a la Ciudad que elabore un 
informe al rey sobre su servicio como virrey en este reino. 
 
 
69. Octubre 3 
 
PANADERÍA. Se pasen a la Real Audiencia los autos de panaderías.  
ALAMEDA. Que el regidor decano continúe la obra de construcción y plantío de la 
Alameda y se informe al virrey de la partida del ingeniero Darcourt. 
MILICIAS. Que se inste para que se quite la parada de la tropa en el centro de la 
plaza. 
 
 
70. Octubre 7 
 
VIRREY. Se nombraron dos capitulares para ante el virrey decir a la Audiencia 
que no se había pensado faltarle en nada. 
PANADERÍAS. Que asista a cabildo Pruna y el abogado Felipe de Luna para ver 
el negocio de panaderos. 
 
 
71. Octubre 8 
 
PANADERÍAS. Que el virrey espera la representación de esta Ciudad sobre el 
negocio de panaderos, y se acordó se vea el resultado de la consulta que hizo la 
fiel ejecutoria. 
 
 
72. Octubre 14 
 
ALCALDES DE CORTE. Se trató sobre la falta de los oidores y alcaldes de corte a 
los bailes y se acordó que se pase oficio por el corregidor a Domingo Balcárcel. 
ESCRIBANO. Se vio billete del marqués de Croix sobre que se nombre otro 
escribano para la fiel ejecutoría, y se acordó que pase al procurador general. 
ESCRIBANO DE LA ALHÓNDIGA. Pase a los diputados de Alhóndiga y a los 
procuradores la renuncia de José Arroyo al empleo de escribano de la Alhóndiga. 
Juan del Horno y Guerrero solicita que se le nombre como escribano de la 
Alhóndiga. 
ALHÓNDIGA. Pase a los procuradores general y del común la petición de Antonio 



Origel, quien solicita hipotecar las casas en que se halla hoy la Alhóndiga. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Juan Manuel Ignacio de Medina solicita una plaza 
de ayuda en el cargo de alcalde de la Alhóndiga. 
 
 
73. Octubre 22 
 
VIRREY. El corregidor informó que el virrey Bucareli está dispuesto a oír todos los 
puntos, principalmente sobre propinas. 
MILICIAS. Antonio Leca presenta la cuenta de los gastos de milicias. Se acordó se 
libre a dicho señor más dinero para la obra de la arquería de Chapultepec. 
 
 
74. Octubre 23 
 
REGIDORES. Sobre el informe para los regidores, se acordó nombrar a José 
Ángel de Cuevas Aguirre. 
REGIDORES. Se trató sobre el asunto de los regidores honorarios, su uniforme y 
el del escribano mayor, contador y mayordomo. 
 
 
75. Octubre 24 
 
CORRIDAS DE TOROS. Los contadores de resultas del real tribunal de cuentas 
solicitan lumbreras para la corrida de toros. 
ESCRIBANOS. Se acordó que a Baltasar García de Mendieta, escribano mayor, el 
contador Francisco de Barrio Lorenzot y tesorero Antonio de Leca por su mérito y 
servicios, se le conceda la perfecta igualdad en los uniformes con los capitulares. 
 
 
76. Octubre 29 
 
CORRIDAS DE TOROS. Se firmó el informe que presentó José González 
Castañeda sobre las lumbreras que piden los contadores del real tribunal de 
cuentas. 
CORRIDAS DE TOROS. El tribunal de protomedicato solicita mejor lugar en la 
corrida de toros. Se acordó guardar la costumbre para el repartimiento de 
lumbreras. 
COLEGIO DE SAN GREGORIO. Se nombró a José Mateos para continuar en las 
juntas municipales del colegio de San Gregorio. 
 
 
77. Noviembre 7 
 
VIRREY NUEVO. Se vio la real cédula que nombra como virrey a Antonio María 
Bucareli. 
 



 
78. Noviembre 11 
 
CORRIDAS DE TOROS. El virrey de Bucareli solicita que se devuelvan las actas 
sobre quién debe presidir la plaza en las corridas de toros. 
ALCALDES DE BARRIO. En vista del buen resultado que han producido en varias 
ciudades de España el establecimiento de alcaldes de barrios y división de 
cuarteles, pide el virrey que se pase un plan sobre su aplicación aquí. 
TRES CUARTILLAS. Que se sigan los autos en el expediente formado sobre las 
reglas para la renta de tres cuartillas de harina y cebada. 
 
 
79. Noviembre 14 
 
EMPEDRADO. El rey pide al Cabildo, en vista de la solicitud del convento para las 
hijas y descendientes de conquistadores y pobladores, para que se les libere de la 
contribución para el empedrado. Solicita que se le informe sobre la mencionada 
obra. 
AMERICANOS. Carta del apoderado en España en la que informa que sobre la 
representación que se hizo en vía reservada, que para imprimirla era necesario 
pedir licencia a éste, no ha parecido conveniente pedirla porque la negarían, 
aunque esto no quita el que en confianza se dé a algunos españoles americanos 
para que la lean y se instruyan. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. La ciudad de Querétaro mandó a Antonio Soler 
Iglesias para cumplimentar al virrey y al arzobispo Lorenzana, y se acordó 
nombrar tres regidores para que lo acompañen. 
HIDALGUÍA. Francisco Ignacio de Yraeta presenta los instrumentos de su 
hidalguía. 
 
 
80. Noviembre 16 
 
COLEGIATA DE GUADALUPE. Que se le permuten por tendido las lumbreras que 
se concedieron a la colegiata de Guadalupe. 
FIESTA DE SAN FRANCISCO XAVIER. Que la fiesta de San Francisco Xavier 
sea en la Casa Profesa. 
LUMBRERAS. Miguel Primo de Rivera y Felipe de Luna piden lumbreras. Se 
acordó se les dé. Se acordó dar lumbrera a la esposa de Francisco Xavier 
Gamboa, alcalde de corte. 
CAMINO DE RÍO FRIO. Se vio un decreto del virrey por el memorial presentado 
por Antonio Bidaburu, para abrir el camino de Río Frío para que puedan pasar 
forlones y otros carruajes. Se acordó pase a los procuradores general y del 
común. 
 
 
81. Diciembre 2 
 



ABASTO DE MAÍZ. Para la compra de maíces se cita a junta con el 
superintendente, y que un regidor consiga en el valle de Toluca todo el grano que 
pueda. 
REGIDORES. El virrey aprueba el nuevo uniforme de los regidores. Se determinó 
el uniforme que se ha de usar diariamente y el de las festividades con una lista en 
las cuales se debe usar. 
ALHÓNDIGA. Que Pedro Rafael de Medina proponga un fiador para la Alhóndiga. 
Se aprobó el fiador de Antonio González y Miguel Aguilar. Y que pasen al 
procurador general los fiadores Agustín Sánchez Millán y Francisco Suárez de 
Figueroa. 
SANTUARIO DE LOS REMEDIOS. Pase a los procuradores general y del común 
el escrito de José Antonio Echegaray, de la hacienda San Nicolás, por Francisco 
Jiménez, administrador de Molino Blanco, que solicitan los derrames de agua del 
santuario de los Remedios. 
RECIBIMIENTO DEL VIRREY. Se nombraron regidores para acompañar a los 
diputados de la ciudad de Antequera para cumplimentar al virrey. 
 
 
82. Diciembre 4 
 
ALAMEDA. El virrey envía el plan de la obra de la Alameda y pide que se nombre 
un regidor y se administre el dinero de las corridas para dicha obra. Se acordó que 
pase a José Ángel de Cuevas Aguirre. 
CORRIDAS DE TOROS. Billete del virrey sobre que las corridas de toros de 
fiestas reales se deben celebrar en la plazuela del Volador y las demás en la 
plazuela de San Diego y en la de Santiago. 
 
 
83. Diciembre 7 
 
CAPELLÁN. El virrey Bucareli informa al Cabildo que nombró como capellán de la 
capilla de Dolores del palacio, a José de Leyva. 
 
 
84. Diciembre 14 
 
EMPEDRADO. Se vio un pliego del rey sobre el motivo del empedrado. 
APODERADO EN ESPAÑA. Carta del apoderado en España en el que informa de 
los autos de esta Ciudad. 
CABILDO ECLESIÁSTICO. La Ciudad de Antequera pide que se le diga cuál es la 
ceremonia que se debe guardar por el cabildo eclesiástico y de la que se observa 
cuando por sí solo concurre a las funciones de catedral. 
HIDALGUÍA. Que se asiente en los libros de nobleza la hidalguía de Francisco 
Ignacio de Yraeta. 
 
 
85. Diciembre 23 



 
ALCALDES ORDINARIOS. Se nombraron a Lasaga y Aguirre para cumplimentar 
al virrey con motivo de la próxima elección de alcaldes ordinarios. 
REGIDORES HONORARIOS. Que el procurador del común despache el 
expediente sobre el arreglo, para ver la representación del procurador general al 
rey, para que no haya regidores honorarios, ni contaduría provisional de propios y 
arbitrios. 
ALCALDE DE LA ALHÓNDIGA. Se aprobó la fianza presentada por Miguel de 
Aguilar, alcalde de la alhondiguilla del puesto de Tezontlale. 
TESTIMONIOS. La viuda de Juan de Castañiza pide que se le devuelvan los 
testimonios e instrumentos que están en este Cabildo. 
 
 
86. Diciembre 30 
 
REGIDORES. José Ángel de Cuevas y Aguirre presentó un plan sobre la 
asistencia de los regidores a cabildos y demás funciones. Miguel de Lugo dijo que 
su título de regidor le concede ocho meses de vacaciones y que se vea la 
ordenanza de asistencias a cabildos; se acordó que se vea en otro cabildo. 
COMISIONES. Sobre el turno de las comisiones, se acordó que se pase a la 
formación de la escala de oficios el día segundo de enero. 
PRESIDIO DE SAN CARLOS. Que se haga consulta al virrey sobre un reo de 
Guadalajara, desterrado para el presidio de San Carlos, y que éste no es tal 
presidio. 
 
 
87. Diciembre 31 
 
PROCURADORES. Que Aguirre pase el papel sobre asistencia a los 
procuradores. 
EMPEDRADO. Que la junta de Policía haga el informe sobre el empedrado. 
 
 

Fin del año de 1771 
 


